

México reducirá la cooperación con EE UU si se rompe el TLC

El canciller Videgaray advierte de que un fracaso en el pacto afectaría a la colaboración en seguridad y migración

IGNACIO FARIZA, México

El canciller mexicano, Luis Videgaray, ha verbalizado una idea que llevaba tiempo rondando sobre la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLC). El jefe de Exteriores ha afirmado desde Vietnam, donde ha asistido a la cumbre del Foro de Cooperación Económica de Asia-Pacífico, que pese a que “es bueno cooperar con Estados Unidos en seguridad, migración y otros asuntos”, es “un hecho de la vida y una realidad política que un mal resultado en el TLC tendrá impacto” sobre la colaboración bilateral en esas materias. “No queremos que ocurra y, por ello, estamos trabajando duro para lograr un buen resultado”, agregó en referencia al desarrollo de la renegociación del pacto, que se reanudará en menos de una semana en Ciudad de México. La advertencia llega en uno de los momentos más tensos del proceso después de que el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, haya puesto sobre la mesa una serie de propuestas consideradas inaceptables por México y Canadá, sus socios en el tratado. **PÁGINA 9**

ADEMÁS

Un candidato ultra a la presidencia chilena

José Antonio Kast, defensor del legado de Pinochet, representa a la derecha más conservadora en las elecciones del domingo. **P12**



Nicole Kidman: “No tengo miedo a fracasar” **P25**

Francia, los dos años en estado de excepción **P4 Y 5**

Victoria de Sebastian Vettel en el GP de Brasil **P34**

Telefónica cierra sus tiendas en Guatemala por la violencia

El asesinato de cuatro empleados de la empresa a manos de las pandillas obliga a una clausura temporal de los establecimientos

JOSÉ ELÍAS, Ciudad de Guatemala

La empresa Telefónica ha ordenado cerrar sus tiendas en Guatemala durante cuatro días —hasta mañana— tras el asesinato el viernes de cuatro de sus empleados en varios ataques. La ofensiva criminal coincide con una serie de detenciones masivas de miembros de las pandillas que

azotan Centroamérica, conocidas como las maras, que han respondido al acoso de las autoridades guatemaltecas con el endurecimiento de las extorsiones a las grandes compañías. “No pueden con nosotros”, es el mensaje al Gobierno que subyace en los golpes de estos grupos, según explica un experto. La amenaza de las

bandas, que suelen acribillar a los trabajadores de las compañías que no ceden al chantaje, ha hecho que se disparen los gastos en seguridad de las firmas que operan en el país con un incremento que alcanza hasta el 7% de las ventas, de acuerdo con estimaciones de la Cámara de Comercio guatemalteca. **PÁGINA 38**



EL SUR MEXICANO LUCHA CON LA BURBUJA INMOBILIARIA TRAS EL SISMO. Los altos precios de los materiales de construcción y de mano de obra, que han llegado incluso a duplicarse, impiden a los miles de damnificados del terremoto del pasado 7 de septiembre en el sur de México reconstruir sus casas. En la foto, una mujer cruza el jueves una calle en ruinas en Ixtaltepec (Oaxaca). / DANIEL VILLA **PÁGINA 8**



El escritor cubano cuenta en México los secretos de su novela sobre Trotsky

Leonardo Padura vuelve al lugar del crimen

DAVID MARCIAL PÉREZ, México

El escritor cubano Leonardo Padura ha vuelto al lugar del crimen, la casa de León Trotsky en Ciudad de México en la que el líder de la Revolución rusa fue asesinado en 1940 por un agente soviético, el catalán Ramón Mercader. Parte de la gran novela de Padura *El hombre que amaba a los perros* (2009) transcurre allí.

En su visita a la capital mexicana, el autor ha contado cómo tras su primer viaje a esta ciudad en 1989 la caída del muro de Berlín permitió la liberación de un torrente de documentos secretos sobre el caso, pese a los cuales el misterio sobre el asesino, protegido en sus últimos años en Cuba, nunca ha quedado completamente despejado. **PÁGINA 25**